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Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

БУДЕМ СЕЯТЬ В СМИРЕНИИ

Семя, посеянное в смирении, с 
упованием на Господа, всегда 

приносит желаемый плод. И плод 
этот, созревающий с благодатью Бо-
жией, всегда превосходит ожидания 
сеющего!

Никто не видит и не знает, как 
зреет зерно в глубине земли, как в 
маленьком, скромном семени, не 
имеющем ни вида, ни красоты, про-
буждается жизнь и как эта жизнь 
растет, пробивается сквозь мрак к 
свету и распускается в пышном, бла-
гоуханном цветке. Чудо это творит-
ся Господом, но сеющий в смирении 
ждет этого чуда с тою же уверенно-
стью, как стража ночная ждет восхо-
да солнца после длинной, томитель-
ной ночи. Сеющий сеет со слезами, 
а жнущий радоваться будет. Как 

глубока и утешительна эта мысль! 
Когда с великой скорбью, в невыра-
зимом страдании мы предаем зем-
ле возлюбленного нами человека, 
мы можем, оторвав наш скорбный 
взор от могилы, поднять его к небу и 
вспомнить о той нетленной жизни, 
о том светлом воскресении, которое 
ожидает наших умерших. 

Когда мы, смиренные и согбенные 
под тяжелой ношей, с трудом возде-
лываем ниву свою и кладем в нее зер-
но своей любви к ближнему, часто не 
зная, на какую почву оно попадает, 
часто не имея времени и возможно-
сти останавливаться и дожидаться 
плода, мы все же должны продол-
жать наш путь с упованием, что посе-
янное нами в уничижении и в немо-
щи силой Божией восстанет во славе.

Всякое наше действие, наше рас-
каяние в грехе, наши слезные мо-
литвы о помощи, сердечное жела-
ние загладить сделанное нами зло, 
деятельное стремление к добру, – 
все это семена, данные нам Богом 
для посева.

Будем же их сеять, сеять непре-
станно, сеять в смирении, в униже-
нии, в нищете нашей, но с твердым 
упованием на солнце Божие, на росу 
благодати Его, под всесильным вли-
янием которых семена наши восста-
нут во славе и силе. 

Из книги «День за днем» 
неизвестного православного свя-

щенника, которую читала в ссылке 
в Тобольске императрица-мученица 

Александра Федоровна

«СЕЕТСЯ В УНИЧИЖЕНИИ, ВОССТАЕТ В СЛАВЕ; СЕЕТСЯ В НЕМОЩИ, ВОССТАЕТ В СИЛЕ» 
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, оке-
ан служит началом для всех вод земных. Писания отцов 
соединяются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеданий Господа 
нашего Иисуса Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

МолИТВа пЕРЕД чТЕНИЕМ ЕВаНгЕлИЯ
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с вели-
ким вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если нужно, не поле-
нись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, 
чтобы уразуметь силу его. А когда садишься читать или слу-
шать читающего, помолись прежде Богу, говоря: Господи 
Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить 
волю Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой 
от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце 
мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

ЕВаНгЕлИЕ оТ лУКИ
(глава 8, стихи 5-15)

8:5 Вышел сеятель сеять семя свое, и когда он сеял, иное упа-
ло при дороге и было потоптано, и птицы небесные покле-
вали его;
8:6 а иное упало на камень и, взойдя, засохло, потому что не 
имело влаги;

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕ
пРИТча о СЕЯТЕлЕ

СЛОВО БОЖИЕ

Во имя Отца и Сына и Святого Духа. 
Два раза говорит Христос в прочитан-
ном сегодня отрывке о слышании: 
имеющий уши слышать да слышит и 
внемлите, как вы слышите – то есть 
обратите внимание, поставьте перед 
собой вопрос о том, как вы слышите 
слово Божие.

Божие слово мы слышим из года в 
год в Евангелии, читаемом в церкви, 
мы сами читаем его изо дня в день; что 
же мы услышали в этом евангельском 
чтении? Мы встретили Бога и пове-
рили в Него; мы встретили Господа 
нашего Иисуса Христа, мы назвались 
Его именем, христианами: но какие 
плоды принесли мы? Мы знаем Бога, 

8:7 а иное упало между тернием, и выросло терние и заглу-
шило его;
8:8 а иное упало на добрую землю и, взойдя, принесло плод 
сторичный. Сказав сие, возгласил: кто имеет уши слышать, 
да слышит!
8:9 Ученики же Его спросили у Него: что бы значила притча 
сия?
8:10 Он сказал: вам дано знать тайны Царствия Божия, а 
прочим в притчах, так что они видя не видят и слыша не раз-
умеют.
8:11 Вот что значит притча сия: семя есть слово Божие;
8:12 а упавшее при пути, это суть слушающие, к которым по-
то́м приходит диавол и уносит слово из сердца их, чтобы 
они не уверовали и не спаслись;
8:13 а упавшее на камень, это те, которые, когда услышат 
слово, с радостью принимают, но которые не имеют корня, и 
временем веруют, а во время искушения отпадают;
8:14 а упавшее в терние, это те, которые слушают слово, но, 
отходя, заботами, богатством и наслаждениями житейскими 
подавляются и не приносят плода;
8:15 а упавшее на добрую землю, это те, которые, услышав 
слово, хранят его в добром и чистом сердце и приносят плод 
в терпении. Сказав это, Он возгласил: кто имеет уши слы-
шать, да слышит!

МолИТВа поСлЕ чТЕНИЯ ЕВаНгЕлИЯ
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

– знаем, что Бог есть Любовь, любовь 
неистощимая, любовь бездонная, лю-
бовь крестная, такая любовь, которая 
себя отдала на полное растерзание и 
беззащитность, чтобы нас спасти. Раз-
ве мы похожи на Того Бога, в Которого 
мы верим? Если мы верим в любовь, 
если любовь – последнее и все, что со-
ставляет смысл жизни, – можем ли мы 
сказать, что мы эту благую, спаситель-
ную весть о любви услышали не только 
слухом, но и умом, и сердцем? Услы-
шали сердцем так, чтобы загореться 
любовью, услышали умом так, чтобы 
постоянно ставить себе вопрос: слова, 
которые я говорю, мои действия, по-
ступки, моя жизнь в целом – выражают 
ли любовь или являются отрицанием 
всей моей веры?.. Потому что если мы 
не воплощаем любовь в жизнь, то наша 
вера только на словах.

Перед тем как произносим Символ 
веры, поем «Верую»: мы призваны 
вспомнить об этом: Возлюбим друг 
друга, чтобы единым сердцем испове-
довать Отца и Сына и Святого Духа... 
Если мы друг друга не любим внима-

тельно, вдумчиво, творчески, жертвен-
но, когда это нужно, и радостно, – то, 
когда мы произносим эти слова о Тро-
ичном Боге, Который есть Любовь, мы 
не веруем, мы только притворяемся.

Поставим же перед собой этот вопрос 
со всей остротой, со всей серьезностью: 
богоотступник не только тот, кто от-
рицает существование Бога, нехристь 
не только тот, кто отметает Христа как 
своего Спасителя. Мы можем быть ере-
тиками, нарушителями и попирателя-
ми веры, если ничем наша жизнь не 
свидетельствует, что Бог-Любовь зажег 
нашу душу новой, сверхземной любо-
вью, что Он нас научил любить так, как 
на земле научиться нельзя, как можно 
научиться только от Бога... Поставим 
этот вопрос, и ответим на него дерз-
новенно, смело, радостно, не словами, 
а жизнью: и тогда жизнь наша расцве-
тет, когда осуществится то, что нам обе-
щал Христос, когда говорил: «Я принес 
вам жизнь, жизнь с избытком» – такую 
полноту жизни, какую земля не может 
дать. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский
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МоЙ ДоРогоЙ 
чЕлоВЕК

СТРАНИЧКА 
«ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»

КОГДА ВАШИ РУКИ НЕ МОГУТ ОБНЯТЬ ТОГО, 
КТО ДОРОГ ВАШЕМУ СЕРДЦУ, 
ТОГДА ПРОСТО ОБНИМАЙТЕ ЕГО СВОИМИ МО-
ЛИТВАМИ…

Дорогой человек, кто это? На этот вопрос нельзя 
дать однозначного ответа. Но, по моему мнению, 

дорогой человек – этот тот, кто важен сердцу и как ни-
кто близок душе. Тот, на которого не можешь смотреть 
равнодушно, которого любишь и чувствуешь, боишься 
потерять, боишься огорчить и хочешь всегда испол-
нять его желания. К великому счастью, у меня есть та-
кой человек. Это Господь Иисус Христос.

Вы можете возразить, ведь Сын Божий в данный 
момент не материален, и Он вовсе не человек, Он Бог. 
Но тогда, две тысячи лет назад Христос был, как и мы, 
человеком. А значит, я могу называть Его дорогим 
человеком.

«Но почему Христос так для тебя важен», - спросите 
вы. И вот что я отвечу.

Господь Иисус Христос – Богочеловек, воплощен-
ный Бог, Слово Божие. Он есть источник света. В Его 
глазах я никогда не увижу осуждения, а лишь бескрай-
нюю любовь, поддержку и понимание. Господь не от-
вергает меня, когда я прихожу к Нему, наоборот, Он 
всегда готов выслушать и утешить. А если я отступаю 
от истинного пути, то Он аккуратно направляет меня 

на правильную дорогу. Обращаясь ко Христу в молит-
ве, я всё чаще ощущаю Его кротость, терпение и сочув-
ствие. Нередко Он отвечает мне через людей и различ-
ные обстоятельства.

Сын Божий есть Спаситель. Ради всего человечества, 
ради нас, ради меня Он отдал Свою жизнь. Там, на 
Голгофском Кресте Господь весь поруганный и изби-
тый молил Небесного Отца о нашем прощении, что-
бы мы, творение Его рук, смогли стать наследниками 
Божьего Царства.

Вот Кто является для меня самым дорогим Челове-
ком. Я знаю, что с Господом я как за каменной стеной, 
и Он всегда будет рядом. 

Даша Галкина, 
1 курс колледжа «Добрая школа на Сольбе»
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но 
и современного общества. Ведь монахами и монахинями становятся 
обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее мо-
нашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими 
правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским 
людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский 
монастырь, о проблемах современного монашества, поучения святых 
отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

лЮБоВЬ И 
РаССУДИТЕлЬНоСТЬ

Любовь – это великая, но и очень 
опасная сила, потому что она мо-
жет поднять человека к Престолу 
Божию, но может и уничтожить, 
если обращаться с ней неосто-
рожно. Поэтому святые отцы и 
говорят, что любовь – величай-
шая добродетель, но выше всех 
добродетелей стоит рассудитель-
ность, потому что она руководит 
любовью, направляя ее в нужную 
сторону.

Последним и самым совершен-
ным плодом Духа Святого, вер-
шиной всех Его плодов, конечной 
целью жизни человека в Боге яв-
ляется любовь.

Сегодня все говорят о любви. 
Все защищают любовь, она сейчас 
в моде – как мир во всем мире. И 
хотя и то, и другое зримо отсутству-
ет в современной жизни, но при 
этом превращено в лозунги. Здесь 
нет ничего плохого – уж пусть все 
будет хотя бы так, на словах. Но 
Любовь в евангельском понима-
нии этого слова, Любовь, которую 
открывают нам Иисус Христос, 
апостолы и Церковь, – это не про-
сто человеческая эмоция.

Когда мы говорим, что любим 
другого человека, своего супру-
га, своих друзей, учеников, или 
всех людей, – эта любовь являет-
ся человеческой эмоцией, которая 
естественным образом свойствен-
на нашей природе. Человек так 
создан.

Если Бог есть Любовь, как гово-
рит нам апостол Иоанн Богослов 
(1 Ин. 4:7–8), то человек, создан-
ный по образу и подобию Божию, 
по Благодати может обладать тем, 
что Бог имеет по Природе. Таким 
образом, можно считать, что чело-
век есть любовь по благодати.

Бог есть Любовь, но любовь не 
есть Бог. И здесь – огромная раз-
ница между учением Церкви и 
различными философскими и 
идеологическими течениями. Для 
нас Бог – это Личность, Которая 
есть Любовь. А любовь не есть Бог, 
не есть Личность.

Современный мир постоянно 
обожествляет любовь, 
превращая ее в идола. 

Вот почему мы так часто слы-
шим сейчас: «Все, что тебе нужно 
– это любовь! Люби! Будь люби-
мым! Любовь – превыше всего!» 
Но при этом мы совершенно за-
бываем о том, что именно Бог есть 
Любовь. Именно Бог – наша цель, 
т.е. то, чего мы должны искать. 
Найдя Бога, человек обретает и 
истинную Любовь – через связь с 
Ним. В Боге – любовь, и радость, 
и мир, все то, что апостол Павел 
называет плодами Духа Святого 
(Гал. 5:22-23).

Когда у человека есть хотя бы 
немного любви, немного радости, 
немного мира, то в том случае, 

если это идет от Бога, он чувствует 
полноту своего бытия. Ему не ка-
жется, что в его жизни чего-то не 
хватает. И несмотря на то, что нам 
всегда хочется большего, у нас нет 
ощущения неполноты. Когда в нас 
действует закон Святого Духа, Его 
Благодать, то мы начинаем чув-
ствовать в себе все Его плоды, и 
прежде всего – любовь.

Но и к этому также следует отно-
ситься благоразумно, не забывая 
о том, что главной целью нашей 
жизни является Бог, и ничто дру-
гое. То есть цель – не радость, не 
мир, не любовь, не долготерпение, 
благость, воздержание и прочие 
плоды Духа, а Сам Бог. Все пере-
численное – это результаты на-
шей связи с Богом, которые в то 
же самое время являются и пред-
посылками для этой связи. То есть 
для достижения Бога нам необхо-
димо совершенствоваться в люб-
ви, воздержании, долготерпении. 
Но когда мы постигаем Бога, то 
все это появляется естественным 
образом как следствие того подви-
га, который мы совершали в борь-
бе с грехом.

То есть мы можем нервничать, 
сердиться, но при этом мы не 
должны позволять греху – нена-
висти или малодушию – порабо-
тить нас. И мы боремся с грехом, 
стараясь не делать и не говорить 
того, чего не хотим и что противно 
нашей природе. Эта борьба помо-
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гает нам приблизиться к Богу. Она 
– средство, инструмент, ступенька 
на пути к Нему. Но когда человек 
встречается с Богом, то все то, за 
что раньше ему приходилось бо-
роться, становится для него есте-
ственным. Человек перестает 
нервничать, раздражаться, злить-
ся. Все это уходит – одно за дру-
гим. Душевные ресурсы начинают 
активизироваться естественным 
образом, и человек, контролируя 
этот процесс, преуспевает в духов-
ной борьбе.

Возьмем, к примеру, гнев. Это 
чувство очень важно для человека, 
потому что оно сильное, оно пока-
зывает силу души. Поэтому иметь 
в себе гнев нужно, но это чувство 
должно быть бесстрастным. Нель-
зя направлять гнев на ближнего 
– ведь в таком случае будет разру-
шена любовь. Гнев должен быть 
направлен против собственных 
грехов, чтобы у нас появилась воз-
можность утвердиться в чистоте, 
истине, вере, связи с Богом.

Гневаясь, нельзя забываться. 
Нужно направлять гнев в сторону 
греха, страстей, а не в сторону сво-
их ближних.

И духовный человек – это не че-
ловек без чувств, который никогда 
не гневается, который ни холоден, 
ни горяч. Это тот, чьи все душев-
ные силы – в том числе и гнев – 
активны, но он активизирует их 
бесстрастным способом.

А любовь, можно сказать, – са-
мая великая, самая мощная сила 
человеческой души. Поэтому с 
ней также нужно обращаться 
осторожно, активизируя эту силу 
правильным, бесстрастным спосо-
бом и тем самым освящая ее.

Если же обращаться с этим чув-
ством при помощи страстей, то 
появляется опасность превра-
щения объекта любви в идола. 
В таком случае человек всецело 
отдается тому, что (или кого) он 
любит, потому что именно такая 
отдача – признак любви. И объект 
любви становится твоим идолом. 
Это может быть супруг, дети, или 
какая-то идеология, учение, ум-
ственный труд, общественное по-
ложение, наука, мудрость, богат-
ство, молодость… Все это – будучи 

весьма относительным само по 
себе – может легко превратиться 
в идола.

Если мы любим кого-то со 
страстью, то рано или поздно 

в отношениях появляются 
проблемы. 

Причина – в том, что мы еще не 
успели очиститься от своих стра-
стей, и при зарождении любви в 
нас сразу начинает говорить плот-
ское вожделение. После этого, 
если наш разум не начнет контро-
лировать тело, мы почти наверня-
ка погрузимся в пучину страстей, 
и нам понадобится много усилий 
для того, чтобы победить грех 
и вновь стать свободными, бес-
страстными по отношению к объ-
екту (или объектам) своей любви.

Любовь – это великая, но и очень 
опасная сила, потому что она мо-
жет поднять человека к Престолу 
Божию, но может и уничтожить, 
если обращаться с ней неосторож-
но. Поэтому святые отцы и гово-
рят, что любовь – величайшая 
добродетель, но выше всех добро-
детелей стоит рассудительность, 
потому что она руководит любо-
вью, направляя ее в нужную сто-
рону. Отсутствие рассудительно-
сти может привести к огромным 
проблемам, которые поначалу не 
кажутся опасными, поскольку со-
провождаются благими намере-
ниями, но затем неимоверно ус-
ложняют жизнь.

Приведу пример.
Руководствуясь любовью, мы 

спешим на помощь другому чело-
веку, у которого есть какая-то про-
блема (личного, профессиональ-
ного, семейного и т.п. характера). 
Но при отсутствии рассудитель-
ности мы забываем, во-первых, 
о том, что, не будучи бесстраст-
ными, легко можем потерять 
контроль над собой и допустить 
ошибку в решении проблемы, а 
во-вторых, о том, что и другой че-
ловек также не бесстрастен. Здесь 
можно возразить: «Ну и что? Со 
мной все в порядке, я ничего та-
кого не чувствую». Да, ты не чув-
ствуешь, но другой человек? Что 
ты знаешь о его чувствах? Разве 

ты можешь видеть его внутренний 
мир, его желания и возможности? 
Думая, что любишь его, ты стре-
мишься выслушать, помочь ему в 
его трудностях, разделить с ним 
его крест, но затем все меняется, и 
меняется любовь.

Примером такой безрассудной 
любви часто становится слепая (и 
тем самым разрушающая) любовь 
родителей к своим детям. Такая 
любовь не дает родителю возмож-
ности быть рассудительным по от-
ношению к ребенку и тем самым 
ставить перед ним какие-то огра-
ничения. Ведь создание ограниче-
ний при воспитании проходит бо-
лезненно и для родителей, и для 
детей.

Обычно ребенку не нравится, 
когда его в чем-то ограничивают. 
Он маленький, ему хочется играть, 
бегать, он не хочет учиться, делать 
то или другое. И когда его лишают 
чего-то, он протестует, он плачет. 
Ограничения болезненны для ре-
бенка, пока он маленький и мно-
гого не понимает. В свою очередь, 
родителям также тяжело видеть, 
как их дитя плачет, и поэтому они 
из любви к ребенку сами устраня-
ют поставленные ограничения: 
«Ну хорошо, не плачь, мы купим 
тебе то, что ты хочешь! Только не 
плачь!»

И какой результат?
Ребенок начинает понимать, 

что стоит ему заплакать, как мама 
сразу же уступает и позволяет ему 
делать все, что захочется. То есть 
даже если перед ребенком вна-
чале устанавливается запрет, то 
когда он начинает плакать, этот 
запрет тут же снимается.

И все это – от большой родитель-
ской любви. Ведь именно любовь 
заставляет нас уступать снова и 
снова. Мы готовы умереть за того, 
кого любим. Делая постоянно то, 
что приятно другому, мы готовы 
превратиться в тряпку, которую 
можно топтать: «Чего ты хочешь? 
Скажи – и я сделаю! Я дам тебе 
все, что захочешь!»

Любви в принципе свойственно 
такое желание – всецело отдаться 
другому человеку, а затем беско-
нечно продолжать давать ему все, 
что он захочет. Ведь после того, 
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как мы отдаем себя кому-то це-
ликом, как можно не дать этому 
человеку всего остального – на-
пример, денег и т.д., – пока суще-
ствует любовь?

Да, такое желание действи-
тельно появляется от любви. Но 
именно рассудительность способ-
на расставить здесь все по сво-
им местам и установить нужные 
границы, благодаря которым 
огонь любви не опалит ни тебя, 
ни любимого человека, и вы не 
уподобитесь электроприборам, 
выходящим из строя при первой 
же грозе. Ведь если давать лю-
бимому человеку больше, чем он 
может вынести, впоследствии это 
принесет ему вред, разрушит его. 
Человек не выдержит этого гру-
за – он сломается, подобно элек-
троприбору, и больше не сможет 
функционировать.

С любовью обязательно 
нужно уметь обращаться 

правильно, потому что если 
человек «прилепится» к чему-
то прежде, чем к Богу, у него 

начнутся проблемы.

Вот почему любовь – это опас-
ное движение человеческого 
сердца, каким бы прекрасным 
и совершенным оно ни было. А 
ведь она действительно является 
самой совершенной, самой драго-
ценной составляющей нашего бы-
тия. Именно любовь составляет 
наше «я», поскольку мы созданы 
по образу и подобию Божию, а Бог 
есть любовь. Бог, любя нас, сде-
лал для нас все – Он даже предал 
Себя на смерть, чтобы показать, 
насколько велика Его любовь к 
человеку. Следовательно, и мы 
должны поступать так же. И мы 
готовы принести себя в жертву за 
тех, кого любим.

Одна молодая женщина, став 
матерью, сказала мне:

– Я впервые поняла, что это 
значит – быть готовым умереть 
за другого человека, потому что 
теперь я могу умереть за своего 
ребенка. Даже за мужа я, навер-
ное, не смогла бы умереть. Я лю-

блю его и говорю ему, что люблю 
до смерти, но если и в самом деле 
придет его смертный час, не знаю, 
смогу ли я умереть вместо него. 
Может, да, а может, и нет. А за 
ребенка я смогу умереть, я готова 
к этому. Во мне появилось что-
то более сильное, чем любовь к 
жизни.

И это действительно так. Такова 
природа родительского инстин-
кта – и у матерей он развит, на-
верное, даже больше, чем у отцов. 
Подобное мы видим даже у жи-
вотных. Видели ли вы когда-ни-
будь в деревне курицу, только что 
выведшую цыплят? Если человек 
приблизится к ним, она накиды-
вается на него, как дикий зверь. 
Она набросится и на собаку, и на 
кошку, если те подойдут к ее цы-
плятам. Вот что такое родитель-
ский инстинкт.

Таким образом, наша природа, 
соединившись с любовью, помо-
гает нам превозмочь самих себя. 
Но человеку здесь необходима 
еще одна величайшая доброде-
тель – рассудительность, – не для 
ограничения своей любви, а для 
ее правильного использования. 
С любовью обязательно нужно 
уметь обращаться правильно, по-
тому что если человек «прилепит-
ся» к чему-то прежде, чем к Богу, 
у него начнутся проблемы. Духов-
ные проблемы. А это опасно.

В то же самое время, когда че-
ловек начинает жить в духовном 
подвиге и расставляет заново все 
приоритеты; когда он старает-
ся избавиться от всех прошлых 
«токсинов», чтобы в его жизни 
больше не было места вражде, 
ненависти, ропоту; когда он ста-
новится кротким, терпеливым, 
снисходительным, благостным, 
– тогда возникает опасность, что 
он может прилепиться сердцем к 
собственному «я».

Избавляясь от духовных «токси-
нов», от ржавчины, которую вы-
деляют грехи и пороки, человек 
действительно становится пре-
красным. Но созерцая свое новое 
«я» – красивое, гармоничное, на-

поминающее классическую ита-
льянскую музыку, в которой нет 
места никакому диссонансу, – мы 
можем настолько привязаться к 
своему «я», что начинаем любо-
ваться им, подобно тому как лю-
буются какими-то вещами или 
людьми.

В этом – разница между обыч-
ной, светской любовью и любо-
вью к Богу.

И здесь бедные христиане часто 
ошибаются, путаясь в заповедях. 
Когда я спрашиваю людей о том, 
какая заповедь самая важная, они 
всегда отвечают: «Возлюби ближ-
него своего». Так отвечает абсо-
лютное большинство, и в первую 
очередь – дети. «Нет, не эта», – 
говорю я им в ответ.

А в одном лицее школьник так 
ответил на мой вопрос:

– «Плодитесь и размножай-
тесь!» Вот моя любимая заповедь. 
А еще мне нравится та, в которой 
говорится, что больным и путеше-
ствующим можно не поститься. 
Тоже хорошая заповедь.

все, чем живет человек, в 
первую очередь должно идти 

от его любви к Богу

Но ведь самая первая заповедь 
– это «Возлюби Господа Бога Тво-
его». Именно заповедь возлюбить 
Его всем сердцем дал нам Бог. А 
любовь к ближнему – уже резуль-
тат этой первой заповеди. И все 
остальное – результат. И такую 
первую заповедь Бог дал нам для 
того, чтобы с ее помощью пока-
зать верное «направление» нашей 
любви, которая должна быть об-
ращена в первую очередь к Нему.

И все, чем живет человек, в пер-
вую очередь должно идти от его 
любви к Богу. Даже брак, даже лю-
бимые супруг и дети – все то, что 
сейчас возводится в абсолют и пре-
вращается в идола. А ведь все это 
должно лишь способствовать нашей 
живой связи с Богом. Не способству-
ет – и связь обрывается. 

Митрополит Афанасий 
Лимассольский
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СВЯТИТЕлЬ СпИРИДоН СКоРЫЙ поМоЩНИК

ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ
В Николо-Сольбинском монастыре построен удивительной красоты храм в 

честь святителя Спиридона Тримифунтского. Он начал строиться одним из 
первых в нашей стране. И буквально сразу в монастырь стали приходить пись-
ма, адресованные святителю Спиридону. Сейчас в храме стоит ящичек для 
писем. Также в монастыре хранятся большие святыни: башмачок святителя 
Спиридона с Корфу и частица его святых мощей. Многие люди приезжают в 
обитель, молятся в храме, поклоняются святыням, пишут записку и получа-
ют чудесную помощь. А потом возвращаются уже поблагодарить и оставляют 
записи в специальной тетради в храме. Некоторые из этих свидетельств мы 
публикуем в нашей рубрике «Чудесная помощь».

Когда я училась в регентской школе, 
то имела обычай заходить в храм 

святителя Спиридона после занятий, 
помолиться, поставить свечку. И вот 
как-то случилось мне потерять свою 
папку с нотами и записями по учебной 
программе. Я из-за этого очень пере-
живала, потому что преподавательни-
ца относилась к этому очень строго. 
Кроме того я поссорилась с однокурс-
ницей, прощение попросила, прости-
ла ее, но она держала на меня обиду и 
мира не было. 

Папку нигде не могла найти. Спра-
шивала у всех, в том числе у церков-
ницы, потому что мне казалось, что я 
оставила ее в храме. Две недели я иска-
ла папку и переживала из-за ссоры. Мы 
часто суетимся в житейских вопросах и 
мало печемся о душе. А Святая Церковь 

учит нас, что за всё надо благодарить 
Бога. Случилось плохое – возблагодари 
Бога, и плохое уйдёт. Случилось хоро-
шее – возблагодари Бога, и хорошее 
останется…

Я стояла в храме святителя Спири-
дона в душевном смятении. Я пришла, 
чтобы попросить молитв святителя обо 
мне с надеждой, что его молитвы угод-
нее Богу. Я надеялась, что Господь сми-
луется надо мной за ходатайство свято-
го. Помолившись, я вышла из храма и 
почувствовала, как душевное смятение 
осталось позади.

По пути зашла в Успенский храм, 
чтобы поклониться Кресту и празднич-
ному святому образу. А навстречу мне 
идёт церковница и спрашивает, не те-
ряла ли я папку с нотами, и протягива-
ет мне мою папку.

Возблагодарив Бога и святителя Спи-
ридона, я с радостной душой напра-
вилась в келью. Через полчаса слышу 
стук в дверь. Открываю, а там стоит 
моя однокурсница, с которой я была в 
ссоре. И вдруг она крепко обняла меня 
и спрашивает: «Ты не сердишься на 
меня?» Я отвечаю, что нет, не сержусь. 
И она зовёт меня к себе в келью, чтобы 
показать, как она разучивает этюд. По-
сле такой встречи у нас наступил мир. 
Конечно, искушения встречаются, но 
это для того, чтобы мы боролись с со-
бой и учились быть сильнее с Божией 
помощью.

Вот так святитель Спиридон оказался 
скорым помощником в моих трудно-
стях. 

Послушница Вера

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах 
Михаил (Чепель), доктор философских наук, писатель. До того как стать монахом и 
священником, отец Михаил, закончивший философский факультет Московского государ-
ственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где зани-
мался воспитательной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся 
генеральным директором Благотворительного Фонда Святителя Николая Чудотворца. 
Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где отвечает на 
вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый 
из вас может найти здесь ответы на интересующие темы. 

- Я военный. У некоторых военных видел «звери-
ность». У меня есть примерно то же самое. Как 
это преодолеть?

- Действительно, человек, повседневной задачей которого 
является убийство других людей, через какое-то время очень 
сильно начинает изменяться. Некоторые превращаются в 
своего рода машины для убийства. Есть очень тонкая грань 
между защитой Родины и выполнением специальных зада-
ний, связанных с убийством людей. Есть явная грань меж-
ду убийством противника в бою и убийством гражданского 
населения. Когда человек переходит эту грань, то вместо че-
ловеческих в нем начинают проявляться те звериные черты, 
о которых было сказано в вопросе. А образ зверя в человеке 
- это демонический образ. Иногда это может просыпаться в 
участниках боевых действий, психика которых была не под-
готовлена к тому, что им пришлось испытать, уже в мирной 
жизни, особенно на фоне приема алкоголя.

И это возможно преодолеть только покаянием. Если оно 
будет искренним, то Господь и такого человека сможет из-
менить; сможет войти в его сердце, если он его Ему откроет.

- Гнев - это всегда неконтролируемая эмоция. 
Как правильно вести себя, когда он вышел из-под 
контроля?

- Гнев может мгновенно проявиться в человеке. Мы толь-
ко что говорили о «звериности». И вот представьте, что 
идет человек, которые это в себе имеет. И вдруг его кто-то 
оскорбил или толкнул. Может быть вспышка неконтроли-
руемой ярости. Сколько таких ребят попали в тюрьму из-за 
того, что сделали в гневе. А многие из них потом сожалели о 
совершенном.

Гнев может и накапливаться в человеке. Какое-то время 
тот может его сдерживать, а потом количество переходит 
в качество. Словно волна вдруг накатывается, лицо может 
стать красным, бордовым... 

Покаяние дает нам возможность обрести терпение, а из 
терпения вырастает смирение. Все вместе они помогут спра-
виться с гневом и научить контролировать свои эмоции. 

Иеромонах Михаил (Чепель)
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РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

РОДИТЕЛЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

о ВоСпИТаНИИ ДЕТЕЙ 
И оБ оБУчЕНИИ

О вОспитании
Родители имеют власть над деть-

ми, они могут предать своих детей 
Богу или сатане. До пяти лет фор-
мируется характер ребенка. За это 
время родители должны научить 
детей абсолютному послушанию, 
родительское слово для них на са-
мом деле должно стать святыней, 
когда возможен только один ответ 
– аминь. Но нас родители учат, что-
бы мы противились, чтобы мы не 
слушались. «Скажи бабушке или 
дедушке,- говорят они,- не буду». 
Вот с этим и растем. 

Родитель должен сам 
сначала успокоиться, 

а потом с любовью 
объяснить ребенку, в 

чем он ошибся.

Духи поднебесные всячески воз-
действуют на детей. Ребенок не мо-
жет успокоиться. Он развивается и 

постоянно находится в движении, 
а когда что-нибудь сделает не так, 
родители его ругают, в гневе на-
брасываются на него, а он ничего 
не понимает. Родитель должен сам 
сначала успокоиться, а потом с лю-
бовью объяснить 
ребенку, в чем он 
ошибся. Когда 
мысль направлена 
от сердца к серд-
цу, ребенок обя-
зательно примет 
совет, в противном 
случае ничего не 
получается, потому устанавлива-
ется мысленная вражда. Одна на-
божная бабушка хочет воспитать 
внуков в православном духе, но 
дети ей не позволяют, она спраши-
вает, что же делать. Тебе нужно лю-
бой ценой сохранить мир в доме, 
никто не может выгнать Господа из 
твоего сердца. Если не можешь мо-
литься при них, молись про себя, не 
говори ни слова, но всем сердцем, 
стремись к Господу. Жизнь намно-
го лучше учит, чем разговоры.

Об Обучении
Человеку нужно учиться, чтобы 

понять, на что он способен. Школа 
образует ум, но не душу. Большин-
ство наших теологов, которые пре-
подают на богословских факульте-

тах, живут не так, как преподают и 
учат. А детям и молодежи необхо-
димо дать жизненный пример. Но 
примера нет, и поэтому положение 
очень тяжелое. Школа дает образо-
вание мысленное, интеллектуаль-

ное, а духовности 
нет. А детям нужен 
живой пример, он 
им говорит больше, 
чем слова. 

Мы можем слу-
шать много поуче-
ний о жизни и ду-
ховности, но вопрос 

в том, сможем ли мы все это приме-
нить в жизни. Но когда видим жи-
вой пример, видим человека мир-
ного, спокойного, благостного, не 
откликающегося на зло, тогда мы 
хотим стать похожим на него. Жиз-
нью своей можно сказать гораздо 
больше, чем словами. 

Мы, старшие, во всем виноваты, 
потому что мы подаем пример сво-
им детям. Исправь себя и станешь 
живым примером. Душа мирная, 
кроткая, тихая, смиренная на тебя 
не обижается, тебя жалеет, даже 
если ты жестоко обошелся с ней. 
Малочисленны на земном шаре 
смиренные и кроткие, но через них 
Бог дает благословение. 

Архимандрит Фаддей Витовницкий, 
«Духовные поучения»

Мы, старшие, во всем 
виноваты, потому что 

мы подаем пример 
своим детям.

В Успенском храме нашего монастыря
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СоВЕСТЬ
ДЕТЯМ

Каждому человеку дана Богом совесть. Это голос нашей 
души. У людей совесть бывает грязная и чистая. Чистая 

совесть, к сожалению, бывает реже, чем грязная. Когда долго 
не приходишь в храм, не исповедуешься и не причащаешь-
ся, в твоей душе накапливается много грехов, отчего совесть 
загрязняется. И ты уже не такой, как раньше, потому что 
тебя постоянно «грызет» совесть. Она укоряет и напоминает 
многое из того, где ты был не прав. И по-духовному, счита-
ется, что человек заболел. В таком состоянии даже трудно 
жить. Потому что голос души постоянно твердит, что ты в 
чем-то виноват и тебе следует попросить прощение. А лука-
вый говорит, что, мол, ты не виновен, а виноваты только все 
окружающие!

Возникает вопрос, а как можно очистить свою совесть? На 
что существует только один ответ. Нужно срочно сходить в 
храм на исповедь к батюшке и долго, упорно молиться со 
слезами на глазах, вымаливая прощения у Господа нашего 
Иисуса Христа. И только так совесть может сделаться чи-
стой. А чтобы твоя исповедь была настоящей, нужно попы-
таться, чтобы грехи больше не повторялись.

Или, к примеру, ты была в очень сильной ссоре с сестрой, 
и причем, виновата ты, а признавать это при всех тебе не хо-
чется. Но когда тебя совесть уже «загрызет», ты вынуждена 
пойти к той сестре и попросить прощения. И вот после этого 
такая легкость в сердце, как будто с души камень упал. Это и 
называется легкая, чистая совесть.

При этом какую радость и легкость в душе ощущает чело-
век! Хочется прыгать, летать, всем улыбаться, творить только 
добрые дела и неустанно благодарить Бога за то, что он дает 
нам возможность жить на этой земле. Обыкновенно такое 
состояние души бывает после причащения. И наша задача 
научиться сохранять чистую совесть как можно дольше. 

Даша И., 14 лет

Частное  профессиональное  образовательное учреждение

КОЛЛЕДЖ «Добрая школа на Сольбе»    
при Николо-Сольбинском женском монастыре

принимает абитуриентов на специальности:
- хоровое дирижирование,
- поварское и кондитерское дело,
- конструирование, моделирование и технология швейных изделий.

По окончании колледжа выпускницы получают два диплома: 
диплом государственного образца о среднем профессиональном образовании 
и внутрицерковный диплом.

Сроки обучения:
На базе 9 классов – 3 года 10 месяцев
На базе 11 классов – 2 года 10 месяцев

Наш колледж находится при женском монастыре, поэтому в нем учатся только девушки.

Форма обучения очная.
Обучение, проживание 
и питание бесплатное.

Контакты:
Тел.: +7 (915) 970 2335 (УЧЕБНАЯ ЧАСТЬ)
Email: college@solba.ru

Ярославская обл., 
Переславский р-н, местечко Сольба

Проект осуществляется с использованием гранта Президента Российской Федерации 
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КЕРаМИчЕСКИЕ оБРаЗЫ СВЯТЫХ

Каждый, кто бывает на Сольбе, 
не может остаться равнодушным к 
изделиям монастырской керами-
ческой мастерской. Тут возрождён 
и развивается уникальный, удиви-
тельной красоты 
промысел. 

Паломники и 
экскурсанты обя-
зательно увозят 
с собой сольбин-
ские изделия, ко-
торые становятся 
началом малень-
кого керамическо-
го островка дома. 
Начинается это 
чаще всего с со-
лонки, подсвечни-
ка или небольшой 
чашечки, кото-
рые просто заво-
раживают своим 
у д и в и т е л ь н ы м 
коричнево-шоко-
ладным цветом и 
очень простым, 
но изысканным в 
этой простоте ор-
наментом. Сольбинскую керамику 
ни с чем не спутаешь, хотя у неё есть 
и свои керамические родственники.

Отдельным направлением в ра-
боте керамической мастерской Ни-
коло-Сольбинского монастыря яв-
ляется создание образов великих 
православных святых. Так, загля-
нув в церковную лавочку, вы всегда 
увидите там очень родные с перво-
го взгляда керамические статуэтки 
блаженных Ксении Петербуржской 
и Матроны Московской, святите-
лей Спиридона Тримифунтскогои 

Николая Чудотворца, преподоб-
ных Сергия Радонежского и Паисия 
Святогорца.

Керамика - это особый вид искус-
ства. Люди давно любят этот матери-
ал: одни создают из него различные 
предметы обихода, другие – восхи-
щаются и пользуются ими. 

Сольбинская керамика - особое 
слово в этом промысле, что-то своё и 
что-то очень родное.  То, что ты сра-
зу понимаешь и принимаешь пол-
ностью, что просто начинает жить в 
твоём сердце. 

В керамике присутствует особая 
духовная наполненность. Изуми-
тельные изразцы и с изображением 
храмов и мотивами русской приро-
ды, керамические образы святых - 
это то, что наполняет сердце и душу 
православного человека особой ра-
достью и счастьем, особым осмысле-
нием и пониманием, и просто слов-

но окутывает тебя 
благодатью.

И если у вас 
пока не было воз-
можности побы-
вать на Сольбе 
лично, и  пока нет 
возможности ор-
ганизовать такую 
встречу с Нико-
ло-Сольбинском 
монастырём в сво-
ей жизни, просто 
загляните на сайт 
монастыря, прогу-
ляйтесь по Соль-
бе виртуально, и 
обязательно от-
кройте   страничку 
керамической ма-
стерской, чтобы 
всё увидеть своим 
глазами.

А может быть 
вам удастся побывать на знаменитой 
выставке в Московском Экспо-Цен-
тре в дни проведения там гранди-
озной по масштабу Всероссийской 
Ярмарки народных промыслов «Ла-
дья России». Керамика Сольбы там 
представлена всегда. 

Православное направление в кера-
мике - это очень правильная ниточка 
керамического искусства. Ведь гли-
на - материал, который впитывает 
и хранит в себе тепло человеческих 
рук, которые к нему прикасались, 

СОЛЬБИНСКАЯ КЕРАМИКА

а также энергетику места своего 
рождения и своего преображения. 
Вот и в Николо-Сольбинском мона-
стыре такое новаторское православ-
ное направление в промысле есть. 
Оно развивается и живёт.

И, конечно, появятся новые обра-
зы святых, одним из которых, наде-
емся, вскоре станет преподобный Се-
рафим Саровский. Ведь в монастыре 
чýдным образом появилась икона 
святого. Она находится в Успенском 
храме, и с ней связаны чудесные со-
бытия.  

Симакова Анна Константиновна, 
педагог-психолог, 

добрый друг 
Николо-Сольбинского монастыря
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Наша пРоДУКцИЯ пРЕДСТаВлЕНа 
В ИНТЕРНЕТ МагаЗИНЕ На ЯРМаРКЕ МаСТЕРоВ

КВАСНИК

КЕРАМИЧЕСКАЯ ПЛИТКА

БУТЫЛЬ И ЧАРЫ «ГРУЗИЯ»

ЕЛОЧНЫЕ ИГРУШКИ

WWW.LIVEMASTER.RU/SOLBA

ЧАЙНАЯ ПАРА «ОТРАДА»

БЛАЖЕННАЯ МАТРОНА
МОСКОВСКАЯ
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посещение монастыря, гостиница: +7-915-970-43-28

поЕЗДКа
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 

ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

28 ноября, 20 декабря, 3 января

   пРОГРаММа пОеЗДКи:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монасты-

рю с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное 
время для совершения покупок, посещения источника (тара прода-
ется в иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за 
дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
–транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программе;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

 ***

Любитель столиц,
как хотел бы я в маленький город! –
где время течёт
не быстрее, чем воды в реке,
где Божья десница
меня б ухватила за ворот,
друг с другом и с Богом
где жители накоротке.

Там белые церкви
взмывают, как белые птицы,
неспешно молиться
в черницы ушла маета.
Там искренность в лицах,
как снег на сугробах искрится,
и жизни узоры
видны, как прожилки креста…

Протоиерей 
Андрей Логвинов


